

АННОТАЦИИ И КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА ОПУБЛИКОВАННЫХ МАТЕРИАЛОВ

SUMMARIES AND KEYWORDS OF THE PUBLISHED MATERIALS

И.Э. Магадеев. Первая мировая как тотальная война

В статье рассматривается вопрос, можно ли считать Первую мировую тотальной войной. Выделяя характеристики “тотальности” войны и используя примеры из истории России, Великобритании, Франции и Германии, автор приходит к выводу, что в 1914–1918 гг. прослеживались серьезные тенденции к “тотализации” войны, однако ряд факторов не дал им полностью реализоваться. Первая мировая война, с позиции наблюдателя начала XXI в., с большим основанием претендует на звание не первой “тотальной”, а первой “современной” войны.

Ключевые слова: Первая мировая война, “тотальная война”, “полная война”, “современная война”.

I.E. Magadeev. World War I as Total War

In the article the question is discussed, whether it is possible to consider World War I as total war. Allocating characteristics of “total war” and using the examples from history of Russia, Great Britain, France and Germany, the author comes to a conclusion that in 1914–1918 serious tendencies to “total war” were traced but a number of factors didn’t allow them to be realized completely. World War I, from a position of the observer of the beginning of the XXI century, with the bigger basis applies for a rank not the first “total war”, but the first “modern” war.

Keywords: World War I, “total war”, “full war”, “modern war”.

О.И. Агансон. Балканы накануне Первой мировой войны: на пути к новому балансу сил

В статье анализируется процесс слома регионального порядка на Балканах, базировавшегося на постановлениях Берлинского конгресса 1878 г., и складывание нового баланса сил в Юго-Восточной Европе в результате Балканских войн 1912–1913 гг.

Ключевые слова: Балканские войны 1912–1913 гг., Великобритания, Османская империя, Черноморские проливы, Австро-Венгрия, Россия.

O.I. Aganson. Balkans on the Eve of World War I: Towards a New Balance of Power

The article is aimed at analyzing the destruction of the Balkan regional order, based on the Treaty of Berlin (1878), and formation of the new balance of power in Southeastern Europe in the wake of the Balkan Wars 1912–1913.

Keywords: the Balkan Wars 1912–1913, Great Britain, the Ottoman Empire, the Black Sea Straits, Russia, Austria-Hungary.

В.К. Шацилло. “Японская карта” в “русской игре” Германии в Первой мировой войне

В статье рассматриваются попытки немецкого военно-политического руководства во время Первой мировой войны склонить Россию к заключению сепаратного мирного договора с Центральными державами при посредничестве Японии. На основании документов из немецких архивов, многие из которых впервые введены в научный оборот, автор пришел к выводу, что российское руководство решительно отвергло все предложения заключить сепаратный мир с противником.

Ключевые слова: Первая мировая война, мирное посредничество Японии, тайные сепаратные переговоры между Германией и Россией.

V.K. Shatsillo. “The Japanese Card” in “the Russian Game” Germany in World War I

In the article are considered attempts of the German military-political leadership during World War I to incline Russia to the conclusion of the separate peace treaty with the Central Powers with mediation of Japan. Based on documents from the German archives, many of which are for the first time introduced into scientific circulation, the author came to the conclusion that the Russian leadership resolutely rejected all offers to make a separate peace with the enemy.

Keywords: World War I, peace mediation of Japan, secret separate negotiations between Germany and Russia.

К.Н. Станков. (Волгоград). Двор Якова II Стюарта и якобитская эмиграция во Франции

Статья посвящена пребыванию Якова Стюарта после его свержения в результате “славной революции” 1688–1689 гг. Рассказывается об отношении французской элиты к английским эмигрантам и их попыткам восстановить власть Стюартов в Англии.

Ключевые слова: якобитская эмиграция, Яков Стюарт, “славная революция”.

K.N. Stankov. (Volgograd). Yard of James Stuart and Jacobite Emigration in France

The article is devoted to James Stuart's stay after his overthrow as a result of the Glorious Revolution of 1688–1689. The article describes the attitude of the French elite to the British expatriates and their attempts to restore the power Stuarts in England.

Keywords: Jacobite emigration, James Stuart, Glorious Revolution.

А.В. Лавренова. Поездка Эдуарда Эррио в Советскую Россию в 1922 году (по новым архивным материалам)

На основе новых архивных материалов автор рассказывает, как и кем была подготовлена поездка в Советскую Россию в 1922 г. лидера партии радикал-социалистов, мэра г. Лиона Э. Эррио, впоследствии премьер-министра Франции, и какой международный резонанс имел этот неофициальный визит.

Ключевые слова: Дю Шайла, Н.С. Нилус, концессия Лесли Уркорта.

A.V. Lavrenova. Edouard Herriot's Trip to Soviet Russia in 1922 (on New Archival Materials)

Based on new archival materials, the author tells how and by whom was prepared the trip to Soviet Russia in 1922, the party leader of Radical Socialists, Mayor of Lyon Herriot, later Prime Minister of France, and which had international repercussions this unofficial visit.

Keywords: Du Chayla, N.S. Nilus, Leslie Urquhart's concession.

О.Г. Волотов, С.О. Волотов. Венгрия спустя четверть века после смены строя: утраченные иллюзии

Авторы анализируют итоги коренных структурных преобразований в постсоциалистической Венгрии.

Ключевые слова: Венгрия, Венгерский гражданский союз (Фидес), партия “Йоббик”.

O.G. Volotov, S.O. Volotov. Hungary after a Quarter Century after the Change of System: Lost Illusions

The authors analyze the results of fundamental structural reforms in post-socialist Hungary.

Keywords: Hungary, The Fidesz – Hungarian Civic Alliance, the party “Jobbik”.

Е.П. Кудрявцева. Венская система международных отношений и ее крушение (1815–1854 годы)

Венская система международных отношений просуществовала около 40 лет – дольше, чем любая другая. В статье анализируются отличительные черты, задачи и особенности сложившегося в результате решений, принятых на Венском конгрессе, нового политического устройства Европы.

Ключевые слова: Венская система, Священный союз, Александр I, “эпоха Меттерниха”.

E.P. Kudryavtseva. Vienna System of International Relations and Its Collapse (1815–1854)

Vienna international system has existed about 40 years – longer than any other. The article analyzes the distinctive features, objects and features that emerged as a result of decisions taken at the Congress of Vienna, the new political order in Europe.

Keywords: Vienna system, the Holy Alliance, Alexander I, “Metternich's era”.

В.М. Хевролина. Российская дипломатия в рамках Крымской системы

Статья посвящена деятельности российской дипломатии под руководством А.М. Горчакова в рамках так называемой Крымской системы – нового миропорядка, сложившегося в Европе в результате поражения России в Крымской войне.

Ключевые слова: Крымская война, А.М. Горчаков, Наполеон III, Крымская система.

V.M. Nevrolina. Russian Diplomacy in the Framework of the Crimean System

The article is devoted to the activities of the Russian diplomacy under the leadership of A.M. Gorchakov in the so-called Crimean system – a new world order that emerged in Europe as a result of Russia's defeat in the Crimean War.

Keywords: Crimean War, A.M. Gorchakov, Napoleon III, Crimean system.

Е.В. Романова. Современная западная историография о происхождении Первой мировой войны

В статье рассматриваются основные подходы современных западных историков к изучению проблемы происхождения Первой мировой войны. Автор анализирует развернувшиеся в современной западной историографии дискуссии о состоянии системы международных отношений, целях внешней политики великих держав, характере военного планирования в начале XX века и роли этих факторов в возникновении Первой мировой войны.

Ключевые слова: Первая мировая война, западная историография, июльский кризис 1914 г.

E.V. Romanova. Modern Western Historiography about the Genesis of the First World War

In the article are considered the main approaches of modern Western historians to study of the genesis of the First World War. The author analyzes unfolded in modern Western historians debate on the state of international relations, purposes of foreign policy of the great powers, the character of military planning in the early twentieth century and the role of these factors in the occurrence of the First World War.

Keywords: World War I, Western historiography, July crisis in 1914.

И.Д. Вавочкина. Хьюго Блэк: человек из команды Ф.Д. Рузвельта

В статье исследуется начальный этап политической карьеры выдающегося ньюдилера Хьюго Лафайета Блэка с момента его прихода в Сенат США и до назначения судьей Верховного суда в 1937 г. Рассматривается роль Блэка в реализации Нового курса.

Ключевые слова: Хьюго Блэк, Франклин Рузвельт, Новый курс, Верховный суд США.

I.D. Vavochkina. Hugo Black: A Roosevelt's Man

In the article the author traces back political career of the famous new dealer Hugo L. Black from his early Senate days till his appointment to the USA Supreme Court in 1937. Participation's Black on New Deal is investigated.

Keywords: Hugo Black, Franklin Roosevelt, New Deal, Supreme Court of USA.

Т.Л. Лабутина. Британский посол Чарльз Уильямс и его секретная переписка с великой княгиней Екатериной Алексеевной

Секретная переписка 1756–1757 гг. британского посла Ч. Уильямса с будущей императрицей Екатериной II долго хранились “за печатью архива” и увидела свет лишь в 1909 г. В статье рассматриваются методы влияния посла на великую княжну.

Ключевые слова: Ч. Уильямс, великая княгиня Екатерина Алексеевна, А.П. Бестужев-Рюмин, С. Понятовский.

T.L. Labutina. British Ambassador Charles Williams and His Secret Correspondence with the Grand Duchess Catherine Alekseevna

Secret correspondence 1756–1757 of the British Ambassador Charles Williams with future Empress Catherine II long kept “under archive seal” and was published only in 1909. This article discusses the methods of influence of the ambassador on the Grand Duchess.

Keywords: Charles Williams, Grand Duchess Catherine Alekseevna, A.P. Bestuzhev-Rumin, S. Poniatowski.

CONTENTS

To the 100th Anniversary of the Beginning of World War I. **Magadeev I.E.** World War I as Total War; **Aganson O.I.** Balkans on the Eve of World War I: Towards a New Balance of Power; **Shatsillo V.K.** "The Japanese Card" in "the Russian Game" Germany in World War I; New Time. **Stankov K.N.** (Volgograd). Yard of James Stuart and Jacobite Emigration in France; 20th Century. **Lavrenova A.V.** Edouard Herriot's Trip to Soviet Russia in 1922 (on New Archival Materials); Modern History. **Volotov O.G., Volotov S.O.** Hungary after a Quarter Century after the Change of System: Lost Illusions; Russia and World. **Kudryavtseva E.P.** Vienna System of International Relations and Its Collapse (1815–1854); **Hevrolina V.M.** Russian Diplomacy in the Framework of the Crimean System; Methodology, Historiography, Source Study. **Romanova E.V.** Modern Western Historiography about the Genesis of the First World War; **Malkov V.L.** Historian on History, on Age and Himself; Documentary Essays. **Vavochkina I.D.** Hugo Black: A Roosevelt's Man; **Labutina T.L.** British Ambassador Charles Williams and His Secret Correspondence with the Grand Duchess Catherine Alekseevna; Messages. **Morozov O.M.** (Rostov-on-Don). Evacuation Policy of Russia in 1915–1916; **Beida O.I.** Russian Emigrants-Translators of Wehrmacht on the Eastern Front. 1941–1943; **Kozhukharov A.** (Bulgaria). Bulgarian Captains Ex-Cadets of Russian Empire Maritime Classes; Book Reviews; Scientific Life; Chronicle.

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ:

*Г.Г. Акимова, К.М. Велембовская, В.Я. Головин, А.В. Короленков,
Ю.А. Рябчикова, В.Л. Семигин, Б.Л. Хавкин*

Зав. редакцией *В.В. Лоскутова*

Сдано в набор 26.04.2014 г. Подписано к печати 26.06.2014 г. Дата выхода в свет 28 нечётн.
Формат 70 × 100¹/₁₆ Офсетная печать. Усл. печ.л. 18.2 Усл.кр.-отт. 9.1 тыс. Уч.-изд.л. 21.8
Бум.л. 7.0 Тираж 494 экз. Зак. 279 Цена свободная

Учредители: Российская академия наук, Институт всеобщей истории РАН

Издатель: Российская академия наук, Издательство «Наука», 117997 Москва, Профсоюзная ул., 90
Адрес редакции: 119991, Москва, ГСП-1, Мароновский пер., 26. Тел. 238-08-74
Отпечатано в ППП «Типография «Наука», 121099 Москва, Шубинский пер., 6